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業界倡開放學校池業界倡開放學校池 育飛魚脫育飛魚脫「「泳泳」」而出而出

特區政府康文署在回
覆香港文匯報查詢時表
示，為平衡一般市民及
不同團體使用泳池的需
要，根據計劃現時就主
池泳線的分配監管機
制，各體育總會的屬會
每小時最多可獲分配兩
條泳線，每日最多獲分
配六條泳線；七月至八
月期間，體育總會的屬
會每日最多獲分配八條
泳線。署方一直致力推
廣「普及體育」，並透
過轄下 18區分區康樂事
務辦事處及各體育組別
舉辦多元化康樂體育活
動。
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香港泳會級別不同，除了有可能影響參賽
資格外，更影響泳會獲分配公共泳池訓

練泳線的機會。目前，香港游泳總會（泳總）
有73個正式屬會、30個觀察屬會及34個競賽
屬會，其餘包括學校、社區團體、未正式登記
的小型泳會，舉辦的各類游泳培訓班不計其
數。
康文署於2005年開始為公眾泳池的主池推
行中央分配泳線計劃（計劃），以協助相關體
育總會（例如泳總、中國香港三項鐵人總會、
中國香港拯溺總會等）及其屬會租用主池泳線
作長遠體育發展及訓練，每小時收費介乎80
多元至160多元，泳會每次只能租用一小時。

非泳總正式屬會多獲分配較差泳線
一名不願透露身份的小型泳會負責人表示，
泳總正式屬會分配到較多的泳線，若泳會並非
泳總正式屬會，例如觀察屬會、競賽屬會等，
多會獲分配時間地點較差的公共泳池泳線，甚
至無法獲編配，被逼在泳池公眾區域教班，
「我們不是泳總屬會，有七八成泳班在康文署
公共泳池的公眾區進行，與普通泳客一齊游
泳，正式來說這是署方不容許的。」
本身是泳總正式屬會的吐露港游泳訓練學

會，該會教練林芷筠接受香港文匯報訪問時表
示，香港小朋友學游泳氛圍熾熱，尤其女飛魚何
詩蓓在奧運再奪兩枚銅牌後，點燃家長對子女學
習泳術的熱情，即使不為比賽，亦希望子女起碼
熟水性，提高戲水時的安全性。不過，香港缺乏
專門訓練場地，縱然該會是泳總正式屬會，但仍
有三成訓練班未獲分配公共泳池的正式泳線。

私人泳池貴租 公家池缺救生員
「未獲分配泳線的訓練班就只能高價（每條
泳線時租1,500元至2,500元不等）租用私人泳
池，或使用公共泳池的公共區域，」林芷筠
說：「不少泳會有天分泳員，但因為訓練場地
不足，未能得到進一步訓練。」
雖然不少公共泳池因值班救生員不足臨時關
閉，亦影響泳會無法開班，但她認為：「即使
沒有救生員，泳池都可以向泳會開放，因為所
有教練都擁有拯溺銅章（或者泳池救生章），
不需要場地提供救生員。現在一方面我們找不
到場地訓練，另一方面又白白閒置泳池，實在
可惜。」

長遠須興建專門訓練池
目前，在公共泳池閉館清理期間，會提供一

小時予團體訓練學生，林芷筠希望康文署延長
休館時間，向團體提供兩小時訓練時間，已能
大大增加訓練時數。
中小學以及大專院校泳池也是重要的公共資

源，如果能夠在非上學時和假期，租予泳會訓
練，亦能緩解泳會和公眾爭用公共泳池的矛
盾。林芷筠建議特區政府有關部門與學校緊密
合作，制定出明確院校泳池開放和管理機制，
以有效增加泳會訓練時數。長遠而言，她希望
於九龍、新界亦興建專供訓練的泳池，滿足培
養游泳運動員的需求。

巴黎奧運會將於香港時間明天（12日）凌晨3時閉幕，港隊今屆大豐收，迄今勇

奪兩金兩銅。每面獎牌都滿載運動員的汗與淚，刻苦的訓練是衝獎牌的不二之法，

惟香港訓練場地僧多粥少，是培育新血的最大障礙。游泳是香港熱門運動，中國香

港代表隊成員何詩蓓在兩屆奧運共贏得兩銀兩銅，激勵了不少「游泳小將」奮發的

心。目前，全港逾百間泳會及團體每日有數千名泳員需要練習，康文署轄下45個公

共泳池的泳線本已供不應求，加上部分泳池因救生員不足要臨時關閉，令情況更捉

襟見肘，有中小泳會被逼「偷雞」在公共泳池的公眾區教班，影響訓練質素，令有

潛質的泳員更難脫穎而出。 ◆香港文匯報記者 王僖

香港文匯報
訊 （ 記 者 王
僖）港九拯溺
員工會副理事
長胡啟榮接受
香港文匯報訪
問時表示，全
港共有 45個公
眾 游 泳 池 場
館、逾1,500個
私人泳池、39
個公眾泳灘，
倘全開勉強能應付泳會或泳班需要，但由於救
生員空缺率約三成，不少公共游泳池無法正常
開放，連帶泳會也無法在有關泳池訓練。因應
有泳會反映，所有的教練都擁有拯溺資格，無
須場地提供救生員，泳總於上月向屬會發出的
信函指，康文署已推出「靈活運用閒置泳池設
施試行計劃」，將4個因救生員不足而關閉的泳
池開放予屬會租用，但使用時必須有最少一名
持牌救生員在場。

康文署：已推試行計劃有條件開放租用
胡啟榮表示，特區政府游泳設施旺季需要約
2,200名救生員，目前空缺率約三成，不少公眾游
泳場館因為值班救生員不足而臨時關閉。同時據
他了解，目前39個泳灘中亦因而只能開放21個。
私人泳池的「救生員荒」也嚴重，大量泳池
一周只能開放幾天，或者只於周末開放。救生
員不足導致大量場地局部關閉，難以提供足夠
泳線場地給泳會訓練學生。
由於招聘不到足夠救生員，特區政府計劃試

行外判救生服
務，但胡啟榮
認 為 難 以 奏
效：「全行都
請不到足夠的
救生員，是因
為做這行的人
『 買 少 見
少』，外判待
遇若不吸引都
無人做，待遇
若高也只是挖

走私人泳池救生員，且對現職政府救生員不公
平，士氣更加低落。」
胡啟榮直言，願意入行做政府救生員的人愈來

愈少，主要原因是，救生員連專門編制都沒有，
「政府公務員架構裏，甚至沒有救生員正式職稱
和編制，我們只被納入『技工』行列。而要做政
府救生員並非易事，要自費考取拯溺銅章、急救
證書、水上急救證書、泳池救生章、海洋基礎證
書、獨木舟拯救章及沙灘救生章七個證，還要每
3年考一次續牌。」
他指出，救生員每次出動，幾乎都能救回一

條人命、救回一個家庭。這麼重要的工作，政
府連「救生員」的正式名稱都沒有，年輕人望
而卻步。同時，政府救生員起薪點1.7萬多元，
頂薪也只是月薪2.4萬元左右，待遇欠佳。
「救生員同樣是拯救生命的工作，但別說和
消防員比，郵差、食環署或交通督導員都比我
們薪酬高不少。名義差、『沒錢途』、沒晉升
機會，令救生員流失率很高，拯救生命的經驗
和水準難以傳承。」胡啟榮說。

香港文匯報訊 香港特區政府文化體育及旅遊
局局長楊潤雄昨日接受電台訪問時表示，今屆巴
黎奧運，港隊取得的成績，充分顯示香港有能力
培養優秀運動員，特區政府投放在體育的資源及
政策方向正確。他透露，特區政府正與內地有關
部門商討，希望盡快邀請國家隊運動員來港，與
港人近距離接觸。
對坊間有意見認為特區政府對精英運動員的資
助不足，楊潤雄認為事情不應只看金錢資助，而

奧運後政府會再檢討資助額。「不應該只看一個
數字，你要一併看其他給予的支援。我們每次都
會檢討支援夠不夠，例如精英運動員住在體院，
有提供餐飲服務等、有醫療。相信全職運動員亦
不是當上班，你想想，他們受這麼多傷，普通上
班不會有這個能耐堅持，堅持的情操，不是用錢
可以量度。」
他又期望推動體育產業化，同時致力協助退役

運動員轉型。

盼盡快安排國家隊運動員訪港
就早前一名9歲小泳手一度因為泳會級別而被

拒參加泳總錦標賽，港協暨奧委會9月將交代體
育總會管治方案。楊潤雄認為有幾方面需要改
善：「體育總會通常有幾個問題，無論是內部
管治、究竟能否有效用好資源、運動員選拔，
我們不時聽到很多不同的意見，當中有些成
立，有些不成立。我們很難只聽取一個人講

法，去決定正不正確，但必須有一個公平公開
的制度。」
在過往多屆奧運後，特區政府都會邀請國家隊
運動員來港，楊潤雄透露，「我們現在在安排上
大家商討中。（主持人問：本月會否有望邀請到
國家隊的運動員來港？）我們盡量，因為過往我
們都是盡快的，因為愈拖得久，不同運動員的安
排會更多，可能有些要回去自己的省市，若能盡
快安排來港是最好的。」

香港文匯報
訊 （ 記 者 王
僖）民建聯副
主席、立法會
議員葛珮帆接
受香港文匯報
訪問時表示，
受限於游泳場
館不足，以及
缺乏專業訓練
游泳館，令香
港推動游泳運
動受到影響，
加上近年救生
員大量缺員，
導致不少場館
開放時間受影
響，游泳培訓班訓練時數更加缺乏，十分不理想。她
將聯同其他立法會議員推動政府早日興建專供訓練的
游泳場館，多興建室內恒溫泳池，緩解場地不足問
題，並須改革救生員政府架構，給予合理待遇吸引年
輕人入行，同時引入無人機泳圈等智能技術，節省救
生員人手。
葛珮帆指出，救生員薪酬低、缺乏晉升機會，人手
流失嚴重，以致目前人手「爆煲」，大量游泳場館不
能正常使用，這是很嚴重的問題：「我已追政府正視

救生員問題十幾年，但政府一直迴避問題。現在實在不能再拖
下去，時值酷暑，市民使用泳池，以及培訓班的小朋友學游泳
都受到影響。」
她認為特區政府應給予救生員專門職稱，而不是納入「技工」

類別，並提高待遇至合理水平，給予合理晉升途徑：「資深的救
生員，更熟悉駐守場地，更能勝任場所管理工作，沒理由要另派
文職去管理。」同時還應多聘請長約救生員，減少季節性短約救
生員，避免因為臨時請不到人，又再出現大量場館受影響。

冀引進智能無人機救生圈增效率
葛珮帆早前考察內地，對智能無人機救生圈讚不絕口，認為特

區政府應在條例上拆牆鬆綁，積極引進：「智能無人機能大範圍
巡查沙灘，快速找到遇溺者並及時拯救，並向控制平台發出警示
和具體位置，大大增加拯溺效率，節省救生員人手。就可以調派
更多救生員駐守室內游泳場館，緩解場館人手不足。」
受限於民航處─小型無人機令（第448G章），香港目前並不

允許使用自主飛行的智能無人機，葛珮帆正與多名議員致力推動
政府早日修例，為引入智能無人機、發展低空經濟拆除障礙。
另外，內地泳隊已普及使用潛水無線耳機，讓教練有效即
時糾正學生錯誤姿勢，在訓練時十分有用，但香港《電訊條
例》（第 106 章）規定，除獲豁免領牌使用的無線電器具
外，任何人如沒有適當牌照管有或使用任何作無線電通訊之
用的器具；或設置或維持任何電訊設施，即屬違法。吐露港
游泳訓練學會教練林芷筠促請有關部門完善相關政策和條
例，以跟上技術的變革，為科技協助訓練拆
牆鬆綁。

港隊巴奧獲佳績 楊潤雄：證港有能力培養優秀運動員
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◆康文署轄下45個公共泳池的泳線供不應求，而香港泳會級別不同，更影響泳會獲分配公共泳池訓練泳線的機會。
受訪者供圖

◆女飛魚何詩蓓在奧運再奪兩枚
銅牌後，點燃家長對子女學習泳

術的熱情。 受訪者供圖

◆由於救生員缺員嚴重，每天都有泳池需局部或全部關閉。
受訪者供圖

◆葛珮帆呼籲政府引入智能無人機
救生圈，節省救生員人手。

受訪者供圖


